

El Eco de Cartagena

DIARIO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

Wilson, campeón de la paz?

La Nota Pontificia

y el Mensaje wilsoniano
 Hemos comparado en los artículos anteriores los trabajos pacifistas realizados por Wilson y Benedicto XV, anteriores a la publicación respectiva del Mensaje y la Nota. Ahora vamos a comparar estos dos importantes documentos, para concluir que no es el presidente de Norteamérica, sino el Romano Pontífice, quien debe ser proclamado campeón de la paz.

Con fecha 1.º de Agosto de 1917, el Sumo Pontífice Benedicto XV, en su calidad de Príncipe soberano de una potencia reconocida en el Derecho público internacional, dirigió a las potencias beligerantes de uno y otro campo un documento con todos los caracteres de una Nota diplomática, en el que ofreció su mediación amistosa para una paz justa y duradera.

En el mismo día, en términos respetuosos, Bélgica, Estados Unidos, Inglaterra (Francia, no), y más tarde, Brasil, de una parte, y de otra, Austria, Alemania, Baviera, Bulgaria y Turquía. Italia no solo no contestó, sino que además, su ministro de Negocios extranjeros, Sonnino, se permitió en el Parlamento tachar la Nota pontificia de inoportuna y poco concreta en la práctica, sin advertir que precisamente había coincidido con uno de los momentos en que más sentía la necesidad de terminar la guerra y que en ella se proponían puntos de partida, no artículos de un Tratado.

Su oposición es un ejemplo de mediación amistosa, proponiendo bases posibles para una paz justa y duradera. Las bases son siete. Todas ellas tienen por fundamento el principio de que la fuerza moral del derecho debe sustituir a la fuerza material de las armas. Las tres primeras se proponen que, una vez terminada la guerra, la paz obtenida sea duradera. He las aquí:

- 1.º Reducción de armamentos.
 - 2.º Arbitraje internacional obligatorio con sanciones.
 - 3.º Libertad de comunicación por los mares.
- Las otras cuatro se casaban a obtener el término de esta guerra, mediante una paz justa, y son las siguientes:

- 4.º Mutua condonación de los daños y gastos de la guerra, exceptuando algunos casos que se habrán de estudiar con equidad.
- 5.º Restitución recíproca de los territorios ocupados por una y otra parte.
- 6.º Solución justa de las cuestiones territoriales pendientes entre Francia y Alemania y Austria e Italia; y
- 7.º Examen justo y equitativo de las otras cuestiones territoriales, especialmente de Armenia, los Estados balcánicos y Polonia.

Esta es la célebre Nota pontificia que según frase de Kuhlmann, «aparecerá en la Historia como una gloria imperecedera de la diplomacia vaticana».

El 8 de Enero de 1918 leyó Wilson ante el Congreso de Washington un Mensaje en el que proponía catorce puntos para el renacimiento de la paz duradera entre las naciones. Estos catorce puntos, expuestos con las menos palabras posibles son los siguientes:

- 1.º Abolición de toda diplomacia secreta.
- 2.º Libertad de los mares.
- 3.º Supresión de barreras económicas.
- 4.º Reducción de armamentos.
- 5.º Solución de las reivindicaciones coloniales.
- 6.º Evacuación de Rusia.
- 7.º Evacuación de Bélgica.
- 8.º Evacuación de Francia, devolución de Alsacia y Lorena.
- 9.º Nuevo arreglo de las fronteras italianas.
- 10.º Autonomía de los pueblos sus trópicos.

11. Evacuación de Rumanía, Servia y Montenegro. Se garantizará la independencia e integridad de estos Estados.
12. Se garantizará la soberanía y seguridad de Turquía.
13. Reconstrucción de Polonia.
14. Sociedad de Naciones.

Comparando los puntos wilsonianos con las bases pontificias, resulta que los puntos segundo y tercero están incluidos en la base tercera; el punto cuarto, en la base primera; los puntos sexto, séptimo y las primeras cláusulas de los puntos octavo y undécimo, en la base quinta; la segunda cláusula del octavo y el noveno, en la base sexta; la segunda cláusula del undécimo y los quinto, duodécimo y décimotercero, en la base séptima; el décimo cuarto, en la segunda.

Luego, excoptón hecha de los puntos primero y décimo, que no los incluye la Nota, en lo demás coinciden. Por eso pudo muy bien decir «L'Observatore Romano», comentando el Mensaje, que en él se había escogido, por bases posibles de un conato de paz, los mismos fundamentos que Benedicto XV en 1.º de Agosto señalaba a los gobernantes de los pueblos...

Y aún hubiera podido añadir más. Porque, si bien se mira, la Nota del Pontífice supera al documento de Wilson en primer lugar, por la claridad y por el plan sencillo, pero admirable, con sujeción al cual se desenvuelve; en segundo lugar, por el espíritu de equidad que respaldan en sus proposiciones, como lo prueba la restitución recíproca de territorios, y en cambio, el presidente no habla más que de la evacuación de Bélgica, Francia, Rusia, Servia, etcétera finalmente, porque el Papa se pone en razón al proponer el estudio tranquilo y con arreglo a justicia de las cuestiones territoriales, el peso que Wilson, olvidando que es parte interesada, se erige en juez y falla la restitución de Alsacia Lorena y de los territorios que Italia considera como irredentos.

Ahora bien; ¿qué aceptación tuvieron estos dos documentos?

Al hacerse pública la Nota pontificia la Prensa de todos los colores y tendencias estuvo mucho tiempo ocupándose en ella. Unos la recibieron con respeto y alegre satisfacción; otros la comentaron con ligereza; otros, los enemigos del Papa, propalaron enfurecidos mil insinuaciones calumniosas en deservido de las Canonías romanas. La atribuyeron a influencias extranjeras para conseguir una paz alemana mientras otros la juzgaban favorable para una paz francesa, llegando algunos a calificarla de antevangélica. En una palabra: se la reprochó y rechazó como ha dicho el célebre sociólogo René Bazin, por lo que decía, por lo que no decía y por lo contrario de lo que decía.

En cambio, esos mismos se descubrieron con respeto y quemaron incienso en honor de Wilson. Los socialistas franceses proclaman que la paz que ellos quieren es la paz de la revolución rusa, la paz de Wilson, que siempre ha sido la de la clase obrera francesa. Y en su Patria, empujando por Azorín, pasando por los noyes de Barcelona y acabando por los de la tribuna pública de nuestro Ayuntamiento, todos le aplauden y vitorean.

Hagámos pues una reflexión.

No diferenciándose sustancialmente la Nota y el Mensaje y habiendo sido tan distinta la acogida que se les ha dispensado, están de sobra, o los reproches al Papa o los elogios a Wilson.

Nosotros no queremos esotismarle a ésta cuantas alabanzas se quiera tributarle; pero sus panegiristas no tendrán más remedio que confesar que todas ellas redundan en honor del Pontífice, so pena de tengamos que soñar en cara que no es el amor de la justicia, sino la pasión lo que mueve sus lenguas.

Efectivamente, esa fué la causa de que, como movidos por una furia diabólica, arreararon en su persecución que vislumbraron, si producía la Nota el resultado apetecido, el exaltamiento del Supremo Jerarca de la Iglesia.

Pero providencialmente se ha seguido el efecto contrario.

Por eso hemos tenido la satisfacción luminosa de ver la figura blanca de Benedicto XV alzarse imponente y majestuosa sobre el pítagoro de miserias humanas, dominándolo todo, sin que la injuria y la calumnia hayan logrado otra cosa sino contribuir a su engrandecimiento.

La sesión de hoy

A las once de la mañana y bajo la presidencia del Alcalde señor Carría se ha celebrado la sesión ordinaria.

A ella asisten los ediles Dorda, Sanz, Pelayo, Yútera, Molero, Ortega (D A) Cervantes, Cortés, Pedrero, Vázquez, Lorente, Castaño, García, Calín y Llorca.

Después de aprobada el acta de la anterior sesión se entra en la

Orden del día

Instancias de Juan Pagán y hermanos, huérfanos del sereno fallecido Juan Pagán Martínez; de Matilde García viuda del empleado que fué de carnes Alfonso Solano; y de Catalina Aguado, viuda del guardia municipal Marcos Lozano, solicitando un socorro.

Se acuerda darles cien pesetas.

Expediente instruido a instancia de don José Martínez García, solicitando autorización para desviar una senda que existe en terreno de su propiedad primer barrio de la diputación de San Félix.

Después de larga discusión en la que intervienen los señores Dorda y Castaño se acuerda quede sobre la mesa.

Oficio del Gobernador Militar trasladando orden del Capitán General de la Región para que se faciliten a este Ayuntamiento cuatro caballos para extraer de ellos el suero equino.

Se acuerda darles las gracias.

Entran los señores Sánchez Saura y Llorca.

Moción del Alcalde acompañando antecedentes relativos al funcionamiento de la tahona establecida por cuenta del Ayuntamiento.

El señor Pedrero pide un voto de gracia para el señor Alcalde oponiéndose los señores Pelayo y Sanz.

El Alcalde propone, oídas las manifestaciones del señor Saura, se de el voto de gracia a todos los ediles que han intervenido en el conflicto del pan, quedando él excluido y así se acuerda.

Dictamen de la Comisión de Fomento acompañando las bases convenidas con la Unión Eléctrica para el suministro de fuerza para el alumbrado público de El Algar y otras diputaciones.

Se entabla larga discusión entre los ediles Dorda, Pelayo, Cortés, Pedrero y Sánchez Saura.

El señor Alcalde abandona la presidencia que es ocupada por el señor Pedrero.

Entran los señores Sánchez (D A) y Sánchez (D V).

Después de una hora de discusión se acuerda el nombrar una ponencia para que visite al director de la Hidroeléctrica y que el asunto sea traído para la próxima sesión.

Proyecto de presupuestos para el próximo año.

El señor Castaño pide quede sobre la mesa.

El señor Pelayo protesta de que se haya traído a la orden del día los presupuestos y elatándole algunos detalles y además porque encuentra algunas anomalías y pide vuelvan a pasar a la Alcaldía para que desaparezcan aquellas.

El señor Alcalde da explicaciones al señor Pelayo y dice que jamás ha traído de sorprender a los ediles y se extiende después en consideraciones de porque han venido los presupuestos en la orden del día.

Después de larga discusión se acuerda queden sobre la mesa.

Terminado el despacho ordinario, se hacen algunos ruegos y preguntas y se levanta la sesión.

Ampliaciones a plazos

de una peseta semanal

Lo más bonito, lo más exacto, lo más elegante. Garantizada su exactitud, bondad y esmero. Marco original y de extraordinaria vista.

CASAU-Fotógrafo

OSUNA, 3-CARTAGENA

GRAN HOTEL

SALON DE FIESTAS

TES de MODA con CONCIERTO

todos los lunes y viernes de 5 a 8

SALON RESTAURANT

Abierto de 12 a 2 y 12 y de 8 a 10

Almuerzos, 5/50—Comidas, 4 pesetas

Ostras del Cantábrico: 2 pesetas docenas

(No se sirven comidas a domicilio)

De Sociedad

Los que viajan

Ha regresado de la Corte a donde mucho para asuntos profesionales el procurador y ex alcalde de ésta don Casto Fernández.

Notas varias

El presidente de la Cámara de Comercio Industria y Navegación de esta en stento B. L. M. nos invita a la reunión que mañana tarde a las cinco se celebrará para dar cuenta de los Estatutos de la institución del Monte de Piedad y Caja de Ahorro. Agradecemos el recuerdo.

Enfermos

Se encuentran restablecidos de la enfermedad que sufrían la esposa y hermana política don Andrés Bolloán, director de este Instituto.

Se encuentra enferma de algún maltrato la esposa del letrado de ésta don Pablo Cazorla.

También guarda cama la esposa de nuestro amigo don Vicente Ruiz Maldonado.

Ha mejorado grandemente de la enfermedad que sufre nuestro distinguido amigo el ilustrísimo señor don Leopoldo Cándido, director de los Servicios de higiene y Salubridad.

Se encuentra restablecido de su enfermedad el coronel retirado de Infantería de Marina don Bernardo González.

Se encuentra enfermo nuestro querido amigo el empleado del Municipio don Joaquín Moncada Moreno.

Letras de lute

En la Parroquia del Sagrado Corazón de Jesús se han celebrado esta mañana las misas de Emperatriz y solemne funeral por el alma de nuestro querido amigo don Francisco Barco de Velasco.

A estos actos han asistido la familia del finado y numerosas amistades.

Reiteramos a sus aflijidos padres y demás familia nuestro más sentido pésame y rogamos a nuestros lectores una oración por el eterno descanso del señor Barco de Velasco.

En la Consagrada Iglesia de la Cañal se ha celebrado esta mañana de nueve a diez la Hora Santa por el eterno descanso del alma de don Adolfo Harmel, piloto que fué en vida del vapor «Emilia».

En el templo se congregaron gran número de amigos y familias que en vida trataron al finado.

Desoanse en paz su alma.

En Barcelona ha fallecido la distinguida señorita cartagenera Angeles Rentero Blanqui, hija de nuestro querido amigo el director que fué de este periódico don Francisco.

Reciba toda su familia nuestro pésame más sentido.

CARLOS TARIN RUIZ
 PROCURADOR
 CARTAGENA



La mejor lámpara de filamento metálico.

De venta en Cartagena:

Juan Soler e hijo, Aire, 32

JUNTA
 de Protección a la Infancia

Número premiado hoy

92

La influencia de China

El «Diario de La Plata» de Buenos Aires escribe:

Cuanto más dura la intervención en Siberia, sin avanzar un solo paso porque el Japón no quiere ayudar, se ve más claramente cuales son los fines del Japón: su posición predominante en el Asia oriental.

El territorio chino está dotado por la naturaleza con todos los tesoros de que carece el Reino de las diez mil islas: con carbón, que es el alimento indispensable de la floreciente industria del Japón, y con todas las materias primas para sus avíos de guerra. El Japón quiere dominar en este terreno, y después saldrá sobre los mares una victoriosa flota japonesa, que exigirá para la raza amarilla los mismos derechos que pide la raza blanca, y que debe anunciar al mundo la nueva doctrina de Monroe, de que Asia pertenece a los asiáticos, y que el Japón ocupa allí el lugar predominante.

Okuma se ha guardado muy bien de romper con Inglaterra. Era demasiado listo para romper en pedacitos el tratado de alianza. Pero con mucho cuidado ha sacado del edificio de la alianza, de aquí una piedra y más allá le ha hecho una hendidura. El Japón se ufana de haber cumplido con sus obligaciones de contrato hasta la participación activa en la guerra mundial del lado de Inglaterra. Pero los políticos de Tokio, cuyas arrugas en el rostro parecen por lo general cinceladas en piedra, se sienten como suelen hacerlo los augures. La guerra en sí para ellos les es Hokuba, pero la entrada del Japón en la guerra mundial le posibilitaba la realización de sus deseos del otro lado del continente y al lograr imponer su voluntad de predominio, no conseguían ser la primer potencia del Asia oriental y los protectores de China.

Esos deseos y esa voluntad aclaran la posición del Japón en la guerra mundial.

La posesión de Sehanung ha dado al Reino del Mikado la base para amenazar Pekín el corazón político de China. Por su pacto con Rusia ha obligado bajo su influencia a los territorios chinos de la Manchuria del Sur y del centro de la Mongolia, y al mismo tiempo ha abierto una brecha en la estructura del tratado con Inglaterra.

Pero la idea de que el Japón tenga la fuerza o la idea de quedarse con China, es absurda. China no es Persia o Marruecos, y los 55 millones de japoneses no pueden tragarse a los 300 millones de chinos en sus sentimientos de raza. Que se conservará la unidad de China, de ello están seguros todos los políticos de Tokio. China como unidad y en su totalidad completa estará bajo la influencia japonesa. La influencia japonesa ha obligado al Gobierno de Pekín a declarar la guerra a Alemania, a fin de dar a China un estatuto para las próximas conferencias sobre la paz. Entonces todo el mundo del Extremo Oriente reunido se presentará como una compacta totalidad, puesto que las cuestiones del Extremo Oriente deben ser resueltas según la nueva doctrina de Monroe, de que Asia pertenece a los asiáticos.

Para conseguir esto, es de gran importancia la personalidad del segundo Presidente de la República de China, el sucesor de Yuan Shih Kals. Este último tenía un gran recelo contra todos los japoneses, mientras que Li Yuan-Hung es en todos respectos un discípulo del Japón. La República con la presidencia de Li es obra del Japón. Con eso el Japón venció en toda la línea. Li estará rodeado exclusivamente de empleados que se han educado en el Japón y son partidarios de la orientación de la política china hacia el Japón, de modo que la divisa de la nueva política china será: «Asia para los asiáticos bajo la dirección del Japón». China tuvo que entrar en la guerra porque también la cuestión de Sehanung será tratada en la conferencia de la paz, y el Japón necesita la voz de China para este arreglo.